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 MR,
 SPEAKER: told  you  -

 SHRI  JYOTIRMOY  BOSU:  You
 observed  the  other  day  Ty

 MR.  SPEAKER:  Don't  record.

 Mr.  Kanwar  Lal  Gupta.
 (Interruptions) ११

 MR.  SPEAKER:  Don’t  record  any-
 thing.

 ra  have  already

 —e

 CALLING  ATTENTION  TO  MATTER
 OF  URGENT  PUBLIC  IMPORTANCE

 REPOTRED  INCREASE  IN  PRICES  OF
 ‘VANASPATI

 SHRI  KANWAR  LAL  GUPTA
 (Delhi  Sadar):  I  call  the  attention  of
 the  Minister  of  Commerce,  Civil  Sup-
 plies  and  Co-operation  to  the  follow-
 ing  matter  of  urgent  public  impor-
 tance  and  request  that  he  may  make
 a  statement  thereon:

 ‘Reported  increase  in  the  prices
 of  Vanaspati.’

 वाणिज्य,  नागरिक  प्रति  और  सहकारिता
 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (औ  कृष्ण  कुमार

 गोधन)  :  महोदय, मैं  वनस्पति  के  नृत्यों में

 कथित  वृद्धि  के  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य देने  जा

 रहा हूं1 gt

 जैसा  कि  माननीय  पदस्थ  जानते  ही  हैं,
 एक  अनौपचारिक  स्वैच्छिक  व्यवस्था  के

 अन्तर्गत  पहली  नवम्बर,  1977  से  वनस्

 पत्ति  का  कारखाना  मूल्य  140  रुपय

 प्रति  16,  5  किलो  आम  टिन  (जिसमें  उत्पा-
 दन  शुल्क  तो  शामिले  भा  लेकिन  स्थानी
 कर  शामिल  नहीं  थे)  निधारित  किया  गया

 या।  इसे  व्यवस्था  के  भेस्तर्गत  अभी  दास  ही

 क  वनस्पति  के  म्  कमोबेश  स्थिर  रहे  हैं।

 (CA)

 वनस्पति  उद्योग  को  उसकी  लगभग  30
 प्रतिशत  आवश्यकता के  सलिए  आयातित  सैल

 दिये  जाते  हैं  भो  र  इन  आयातित  तेलों  की  लागत
 पिछले  कुछ  महीनों  के  दौरान  अन्तर्राज्यीय
 मण्डियों  में  खाद्य  तेलों  के  मूल्यों  में  हुई  भारी

 वृद्धि  तबा  इन  पर  लगाये  गये  आयात  शुल्क  के

 कारण  बढ़ी  है।  इसलिये  राज्य  व्यापार  निगम
 दारा  वनस्पति  उद्योग  को  दिये  आने  वाले

 आयातित  सैलों  के  मलय  में  वृद्धि  करनी  पढ़ी
 है।  परिणामस्वरूप  वनस्पति के  कारखाना

 मूल्य  बढ़े  हैं  1  मूल्यों  के  अड़ने  की  पुच  मिली

 हैऔर  मह  बताया  गया  हैकि  16. 5  किलो-

 आम  के  टिन  के  कारखाना  मूल्य  155  रुपये  से
 160  रुपये  के  बीच  चल  रहे  हैं।

 वनस्पति  उद्योग  की  एसोसिएशनों  से

 वनस्पति  के  कारखाना  मुख्य  में  बुद्धि  करने

 के  लिए  सुझाव  प्राप्त  हुए  हैं।  इनकी  जांच  की
 जा रही  है।

 आयातित  तेलों  के  मूल्यों  में  हुई  वृद्धि  और
 दूसरी  सम्बन्धित  आंतों  को  ध्यान  में  रखते

 हुये,  वनस्पति  के  मूल्यों  को  उचित  स्तर  पर

 रखने  के  लिये  आवश्यक  उपाय  किए  जाएंगे।

 भी  राज  नारायण  :  (रायबरेली)  :

 मेरा  एक  व्यवस्था का  प्रथम  है.  .

 (Interruptions)

 MR,  SPEAKER:  ‘You  are  ‘an  old
 and  experienced  member.  ‘The  point
 of  otder  must  relate  to.a  subject  be-
 fore  the  House.  The  subject,

 ‘sal
 the  House  is  Calling  Attention.”

 SHRI  RAJ  NARAIN:  भाप  इतरा  हो

 सनक  2  ह  मीन  द
 डरबेंगत..

 नवम  recorded.
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 difference  between  Appeal  and  Inter-
 vention?  wert  रनिंग  मैं  आप  से

 त,  SPEAKER,  Thet  is  not  point
 of.order.  I  do  not  give  legal.  advice.  I
 have  stopped  giving  legal  advice.

 ओ  राज  नारायण:  भाप  इतनी  बात  पहले
 कह  केते  तो  मामला  खत्म हो  जाता  qt

 अध्यक्ष  महोदय:  शआरी  कंवर  लाल  गुप्त:

 भी क़ंबर लाल  गुप्त:  मैंने  मंत्री  महोदय
 के  सारे  वक्तव्य  को  पढ़ा  है  और  पढ़ने  के  जाद
 अ  समझता  हूं  कि  यह  बहुत  ही  आय
 की  बात  है  कि  वनस्पति  धी  के  दाम  पंत्र
 मार्च  सें  अभी  तक  एक  टीन  पर  बीस  बप

 बढ़े  गए  हैं।  यह  शॉकिंग  है  और  कंज्यूमर
 पर  बहुत  बड़ा  ब्लो  है।  वनस्पति  धी  हर  बर
 में  इस्तेमाल होता  है।  एक  टिन  पर  केवल  महू
 दिन  में  बीस  रुपया  बढ़  जाना  बहुत  जबर्दस्त
 रीज  है  और  अड़ा  आरी  ब्लो  है  a  इसके
 उन्होंने  अपने  ब्यान  में  दो  कारण  बताए  हैं।
 एक  तो  यह  बताया  है  कि  बजट  में  ड्यूटी
 पांच  अतिशय बढ़ा  दी  गई  है  और  दुसरे
 उन्होंने  कहा  है  कि  इंटरनेशनल  क्राइसिस
 क्यूंकि  तेल  की  बढ़  गई  है  और  विदेशी  तेल  चूकि
 अस्सी  प्रतिशत  क्यूम  होता  है  यहां  पर  इसलिए
 वनस्पति  शी  के  दाम  बढ़  है  qd  मैं  जानना
 आता  हूं  कि  क्या  डर  शील  क्राइसिस  भी
 अस  हद  तक  बढ़ी  हैं  एक  टिन  पर  कि  उसके  दाम
 इतने  आपको  बढ़ाने पड़  गए  हैं?  मैं  समझता

 हूं  कि  इंटरनेशनल आइसिस  जी  हैं  बे  इस  हद
 सक  नहीं  बढ़ी  हैं।  एस०  tte  te  भीर  मिल
 आलिम  दोनों  मिस  करके  मुनाफाखोरी कर
 ्  हें  और  कंज्यूमर  को  हिट  कर  रहे  हैं।
 आप  मेहरबानी  कर  के  वाइफ़ रं केशन करके
 “बता  कि  दुनिया  में  इंटरनेशनल मार्केट
 आं  तेल  के  दाम  कितने  बढ़े  और  एक्साइज
 बूटी  एक  टिन  पर  कितनी  बढ़ी  और  उसके
 “बाद  मिल  मालिकों  ने  कितना  बढ़ाया  ।
 हित  उसकी  अस्टीफिकैशन

 APRIL  ह,  1979,  Prices  of  Vonaspati  (OA)"  904

 मुझे  याद:  हैं  कि  क्सर  Zito.  ato  age
 6,100 we  पर  टन  बती  थी  इनको

 उसके  बाद  अभी  जोकि है  7,585  Be  यामी
 1,485  Foe  पर  टन  उन्होंने  दाम  बढ़ा

 दिये  ।  तो  इंटरनेशनल  मार्केट  सें...

 ओलती  मृणाल  शोरे  (बम्बई-उत्तर) :
 ड्यूटी कम  की  हैं  अभी  ।

 भी  कंवर लल  गुप्त:  1,500  स०

 एस०  ढी०  सी०  ने  बढ़ाये. ।  इसका  कोई
 अस्टीफ़िकेशन नहीं  हैं।  इंटरनेशनल  मा केंट
 में  इतनी  कीमत  नहीं  बढ़ी  है।  इसके  पहले
 साढ़े  12  परसेंट  ड्यूटी  लगी  थी  तब  भी  यही
 दाभ  बढ़े,  और  अब  5  परसेंट  है  तब  भी  वही
 दाम  हैं  और  एक  मिस  की  ऐक्स  [्  बाइस
 107%o  t  और  कंज्यूमर  प्राइस  175  स०

 और  दूसरी  मिल  ने  5  fe  एक  टिन  में  कम
 की  है,  गणेश  मिल  ने।  तो  इसके  पहले

 आपको  याद  होगा  अनवरी  और  फ़रवरी  के
 महीने  में  जितनी  मिले  थीं  वनस्पति  धी  की
 जो  आपने  इनफ़ौरमल  प्राइस तय  की  थी
 उससे  कम  दाम  में  बेचती  थों  ।  वनस्पति

 इंडस्ट्री ने  दो,  तीन  साल  जितनी  मुनाफ़ाख़ोरी
 की,  मैं  समझता  हूं  कि  30  साल  के  रकातें
 में  नहीं  की  और  आप  लोग  सोते  रहे,  और  यहां
 तक  कि  जो  दाभ  आपने  फ़िक्स  किये  थे  उससे
 4, 5 Fo 5  ०  प्रप्ति टिन  कम  में  बह  स्वयं  बेच
 रहे  रे  आपने  कुछ  नहीं  किया 1  तों  उसकी
 वजह  से  जो  और  चीज़ों  के  दाम  हैं,  जी  इंडियंस

 तेल  है,  उसके  दाम  बढ़  गेम  और  खाने
 के

 तेल
 के  दाम  1,000,  1,200 to  टन बढ़ा  दिये
 है,  जिसका  कोई  जस्टीफ़िकेशन नहीं  है।

 तो  भैं मंत्रीजी से  जानना  चाहता  हूं
 कि  पहले  तो  आप  बाइफ़रकेशन की  जिमे  और
 अतांश्ये कि  इंटरनेशनल  मार्केट  में  पहले
 15  मार्च  को  क्या  आइस  की  और  अंश  क्या

 आइस  है  और  1,400, .  500०  अति

 टन  बे  गा  है।  / ऐक्सरइज ें, बो  20  २०
 टन  आपनें  बढ़ाया  साढे  12  के  स्लेट
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 wc hearst  उस  पर  कितना  ढढ  7  और

 जो.पह्नले  वैखरी  के  महीने  में  डिडक्शन पर
 बेचते  थे,  5  to  fem  खूद  कम  करके
 बेचत ेथ  तो  वह  अगर  उुब्जाव  कर  लिया  जाये
 तो भी  20  रु  टिन का  कोई  जस्टीफ़िकेशन
 नहीं है।  मैं  समझता  हूं  कि  आज  तक  30  साल

 में  इतनी  कीमत  कभी  नहीं  बढ़ी  ।  मैं  मंत्री  जी

 से  जानना  चाहता  हूं  कि  इसका  आइफ़रवेशन
 क्या  है,  जस्टोकिकेशन  क्या  है  ?  और

 क्या  बह  सदन  को  विश्वास  दिलाएंगे  इसकी
 पोस्टिंग  करके  कितना  दाम  पड़ता  है  पहले  से?

 क्योंकि  पहले  भी  बहुत  मुनाफाखोरी हो  रही  थी।
 उससे  अय  कितनी  कॉस्टिंग  होती  है,  और
 कितने  में  कंज्यूमर  को  मिलना  चाहिये  ?

 और  साथ  ही  जो  सरे  तेलों  के  दाम  बढ़े  है,
 हिन्दुस्तान  में  उनको  कंट्रोल  करने  के  लिये
 आप  क्या  कार्यवाही  कर  रहे  हैं?

 श्री  कृष्ण  कुमार  गोयल  :  अध्यक्ष  जी
 मैं  माननीय  सदस्य  का  बहुत  ही  आभारी

 हैं  कि  उन्होंने  ब्यान  आकर्षण  प्रस्ताव के  माध्यम
 से  वनस्पति  तैल  की  कीमतों  के  सम्बन्ध  में
 सरकार  का  और  सदन  का  ध्यान  आकर्षित
 किया है।  और  एक  दम  140  Lo  से  160  fo
 यानी  20  Ge  प्रति  टिन,  जिसकी कि  मात्रा
 16.  5  किलो  होती  है,  उस  पर  इतनी  बढ़ोतरी

 होना  हर  एक  व्यक्ति  के  लिये  चिन्तित  होना
 स्वाभाविक और  आवश्यक  है।

 थो  कवर  लाल  गुप्त  :  अन पैरलल  है।

 थी  कुंग  कुमार  गोयल:  भनपरसल

 इसलिये  नहीं  कहा  जा  सकता  है  कि  जिस  समय
 इस  वनस्पति पर  कैरोल  था  जिसको  कि
 खत्म  किमी  है  5  फरवरी,  1975 को  उस
 सम  आइस  हॉल'  के  संस  में  168  हम
 3  पैसे  शरत  टिंग  उत्तरों  क्षेत्र  में  कीमत

 -
 थी

 लेकिन  यहं  कहकर  मैं  इसको  जस्टीफाई

 SACerR Aeae ee,
 NEN  babe  &

 (CA)

 मैं  पहले  तो  माननीय  सदस्य  के  आंकडों
 अं  थोड़ा-सा  बुकार  करना  चाहूंगा  1  इस  समय
 जो  एस०  ate  सी+  अपना  इम्पोर्टेड  आयल
 सप्ताई कर  रही  है  वह  80  पैसे है  लेकिन
 साथ-साथ  हमारे  हिन्दुस्तान  में  पदा  होने
 वाले  सिलवटों  को  भी  प्रोत्साहन  मिल  सके,

 यह  व्यवस्था की है. की  है  कि  अगर  कोई  वनस्पति
 के  उत्पादक  वनस्पति  के  उत्पादन  में  सिवाय
 मूंगफली  भीर  सरसों  के  लेले  कोई  दूसरेखादांश्न
 तिलहन,  जिसमें  3  अतिशत  तिल  का  होना
 आवश्यक  है,  बाकी  95  प्रतिशत  इंडीजिनस
 घायल  लेना  चाहें तो  उनकों  वह  एलान
 किया है।  लेकिन इसके बाद भी स्थिति यह बाद  भी  स्थिति  यह  है
 कि  80  अतिशय  आयातित  तेल  वनस्पति

 मंन्युफेक्चरसं  को
 उनकी  मा वस् यकता  में  अनुरूप देना  पड़ता  है  ।

 अभी  तक  आयातित तेल  का  मूल्य  6100
 रुपयेअति टन  था  ।  भज  जो  उनको  घायल
 सप्लाई किया  जा  रहा  है  14  भा  से उसका

 मूल्य  7585  रुपये  होकर  7250  रुपये  अति
 टन  है  1  माननीय  सदस्य  ने  ओ  7585  के

 फिगर्स कहे  हैं,  बह  भी  निराधार नहीं  हैं  ।
 उसम  सत्यता  वेवल  इतनी  ही  हैकि  जसे  ही
 बजट मैं  साढ़े  12  परसैंट  ममूटी  घटित  हुई
 थी,  उसी  भाषा  पर  यह  प्राइस  तय  की  थी
 लेकिन  17  तारीख  को  जब  बजट  में  दोबारा
 ड्यूटी  कम  करने  की  धोषणा  की  गई  तो  उस
 समय बहु  बाइस  7250  रुपये  की  गई  है  ।
 तो  8100  रुपये  जो  हमारी  इश्यू  आइस

 थी  so  परसेंट  रिक्वायरमेंट के  प्रगेत्ट  वहू
 कब  7250  रुपये  की  गई  है।  -

 जहां  तक  माननीय  सदस्य  ने  इसके.
 शरीक-अप के  बारे  में  पूछा  है,  मैं  बताना

 TET

 कि  एस०  ही०  सी० ने  इस  7250  पैके
 मूल्य को  आओ  आंका  है;  अह  कोई  सुडन्हाक
 नहीं  है;  मनमाने

 ढंग
 से  नहीं  है।  इस

 मूल्य को  भौंकने  के  लिये  एक  कमेटी  है,  जिसमें
 एस०  टी०  सींग,  के  भेदकारी  और  तको

 अतीक  सेलि
 सप्लाई,  हाम  और.
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 फाइनेंस  मिनिस्ट्री  के  रिप्रैजेन्टेटिब्स  भी  हैं,
 और यह  5  व्यक्तियों की  कमेटी  मिलकर  मूल्यों
 का  निर्धारण  करती  है  कि  एस०  टी  सी०
 के  आयातित  आयल  के  इश्यू  प्राइसेस  क्या  होने
 चाहियें।  जहां  तक  शेक-भाप  का  सवाल  है,  हमने
 3,  4  तरह  से  मुख्य  आऊं  है।  पहले  तो
 A-3-79  को  हमारे  एस०  डी०  सी०  के  स्टाक

 में  जितना आयल  था,  उसका जो  मूल्य  भाया;
 उसको  हमने  आंका  है  t  क्योकि  उस  पर

 विदेशी  मार्केट  में  इस  समय  के  बढ़  हुए  मूल्यों
 पिछले  नहीं  देने  पड़े  ,  बढ़ा  हुआ  किराया  नहीं
 देना  पढ़ा,  इम्पोर्ट  ड्यूटी  नहीं  देनी  पढ़ी,  तो
 आ  1-3-79  को  स्टाक  था,  उसके  मूल्य  से
 आंका  गया  है।  उसके  बाद  §-3-79  तक

 विश्व  के  आजार  में  जो  हमने  तेल  के  सौदे
 किये,  उनका  जो  मुल्य  आया  और  उसकी जो
 सैकंड  कास्ट  होगी,  उसको  आंका  है  और
 इसके  बाद  बीच  में  जब  साके  12  परसेंट

 ड्यूटी  की  घोषणा की  गई थी,  हमारे  3  जहाज
 अस  इम्पोर्टेड  आमल  को  लेकर  बन्दरगाहों पर
 झा चुके  थे  और  उनके  आने  के  बाद  उतारने
 के  बाद  हमको  साढ़े  12  परसेंट  ड्यूटी
 बेची  पड़ी  ।

 उसको  रिफण्ड  नहीं  किया,  वह  ड्यूटी
 रिफण्डेबिल नहीं  है।  इस  अकार  से  इन  सारे
 आंकड़ों को  उतारने  के  बाद  यह  प्राइस  तय  की

 गई  है:  7250  रुपये।  6,100  रुपये  के
 अगेंस्ट  7,250  पये  हमारी इस् यू  आइस  है।
 लेकिन  जैसा.कि  मैंने  कहा है,  जो  आइस
 तय  को  गई  थी,  बहू  भी  टैरिफ  कमीशन के
 फार्मूले  को  आधार  बना  कर  कार्विग कर  की

 गई धी।
 मानवीय  सदस्य  को  याद  होगा कि

 आरम्भ  में  मार्केट मे ंमे  आइस  158
 अपने थी।  नवम्बर,  1977  से  ले  कर
 158  स्वयं  को  आइस  को  140  रुपये

 जाया  गया या।  कोई  डेचुटरी  कंट्रोल
 नहीं है। है।  एसटीसी  जो  आयल  पिलाई
 करता है,  उसके  मूल्य  के  आधार पर  ये  मूल्य
 उम  होते  हैं।  मैं  माननीय  सदस्यों  को  विश्वास
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 दिलाना  चाहता  हूं  कि  20  रुपये की  जी

 बढ़ोतरी  हुई  है,  हम  उससे  सैटिसफांइड
 नहीं  हैं।  दीनों  एसोसियेशन  अपने  अपने

 भार्ग्युमेंट्स  दे  रही  हैं।  इस  महीने  के  अंत  तक
 इन  दोनों  एसोसिएशन्स को  यहां  बुलायेंगे  1
 बातों बे  शनफार्भल  वालेन्टरी  एग्रीमेंट  सें
 प्राइस पर  एगी  होंगी,  अन्यथा  सरकार के
 पास  जी  कटोर  से  कठोर  अधिकार  हैं,  वह
 उनका  यथासम्भव  प्रयोग  करने  के  लिए  पोछे
 नहीं  हटेगी  ।  मैं  माननीय  सदस्यों  से  भेल के
 अन्त  तक  का  समय  मांगता  हूं।  (व्यवधान)

 आ  श्याम  सुन्दर  साल  (अयाना)
 अध्यक्ष  महोदय,  मन्त्री  महोदय  एक

 अहुत  अच्छे  वकील  हैं।  राजस्थान

 में  उनकी  लच्छो  वकालत  रही  है  ।

 एक  अच्छे  वकील  का  काम  है  कि  चाहे  कितना
 भीधटिया केस  हो,  उसको  वह  स  ढंग  सें  रखे
 कि  वह  बिल्कुल  सही  मालूम  ही  ।  जो  कीमत

 बढी  है,  उसको  उन्होंने  जस्टि  फाई  किया है
 और  कहा  है  कि  गह  बिल्कुल  ठीक  हैं  1  उन्होंने
 जो  आंकड़े  दिये  हैं,  वे  बिल्कुल  गलत  हैं।
 शायद  उन्होंने  वनस्पति  घी  खरीदा नहीं  है  |
 आज  की  तारीख  में  चार  किलो  का  टीन
 49  रुपये  और  कुछ  पैसे  का  मिलता  है।

 शायद  वह  डालडा  खाते  नहीं  हैं,  देवी  घी  खाते
 हैं।  अगर  वह  वनस्पति  थी  खरीदें,  तो  उन्हें
 पता  लगे।  (व्यवधान)

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  सरकार,  और
 विशेषकर  हमारे  मन्त्री  महोदय,  इस  बारे में

 क्या  करने  जा  रहे  हैं।  क्या  उन्होंने मैन
 फेक्चरज  से  बातचीत  की  है,  अगर  नहीं,

 _सोया  वह  उनके  खिलाफ  एम मार टी

 पी०सी०  से  इनक्वायरी  करवा  रहे  हैं?  क्या

 गवर्नमेंट  खुद  उनकी  मिलों  को  डेक-मोगर

 कर  रही  है,  मगर  नहीं,
 तो  क्या  कम  से.  अम

 गरीब  आदमियों  के  लिए  |
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 उन्हों  जी  कई  पते  बताने  की  कोशिश  की

 हैं,  मैं  उन  में  नहीं  आना  चाहता  |

 सुधार-उधर की  बात  न  कर,
 यह  बता कि  काफिले  क्यों  लुटे
 मूल  रहज़नों  से  ग्  नहीं,
 तेरी  रहबरी  से  सवाल  है।

 वहर्मिनिस्टर हैं;  बह  बतायें कि  गरीबों  को
 वनस्पति  धो  कम  कीमत  पर  कैसे  मिलेगा  |

 बह  वकालत  कर  रहे  हैं  कि  यहां  से  आया,  वहां
 सै आगा।  हमारे  पास  लोग  आते  हैं,  हम  उन्हें
 कैसे  सम आयें कि  जनता  पार्टी  के  राज्य में
 पर्द  दिनों  में  कीमतें  इतनी  कैस  बढ  ग।

 इतिहास  में  ऐसा  कभी  नहीं  हुआ  है।  मैं  यह
 जानना  चाहता हूं  कि  लोगों  को  कब  से  सही
 कीमत  पर  वनस्पति धी  मिलेगा,  इसके  लिए
 सरकार  का  क्या  ठोस  ग्राम  हैं  और  वहं
 इस  बारे  में  क्या  कदम  उठाने जा  रही  है।

 श्रीकृष्ण  कुमार  गोयल:  जैसा  कि  मैंने

 कहा  है,  मैं  व्यापारियों के  इस  कृत्य  का  समर्थन

 नहीं  करता  हूं।  बल्कि, इसकी  आलोचना  कौर
 अत् सना  करता है  ।  केवल  एसटीसी  ने
 जो  आयातित  तेल  का  मुख्य  बढ़ा  कर  सप्लाई
 करना  शरू  किया  है,  उसने  जो  मूल्य  बढ़ाया
 है,  मैं ने  केवल  उसको  जस्टिफाई  किया है  ।
 चने स्प ति  मैस्यफेक्चरस  के  दो  एसोसिएशन्स
 |  वीएम  और  atgoatod Togo,
 दोनों  के  रिप्रेजेन्टेशस आए  हैं।  स्वयं  कामों
 मिनिस्टर  नेशन  कोबला  कर दस  सम्बन्ध  में

 दोटूक  जवाबदेह  दिय हैऔर  साफ कह  दिया

 है  कि  आप  अपनों  कार्स्टिग  ले  कर  प्राइस,
 मैं  160  रपये  केआ इस को  ऐभी  नहीं  करता  ।

 दोनों  ओर  से  कार्टेल आई  हैं।  उस  पर
 प्रोसेसिंग हो  रही  है।  मैं  आप  को  विश्वास
 दिलाता  है  कि  सरकार  जिस  भी  कदम  को
 उठाने  की  आवश्यकता  दोगी  उठाएगी  ।

 चाहे  जैसा  औ  लाले  ने  कहा विस्ट्रीस्मूशन के

 सम्बन्ध  मेहो  यां
 देच्यूडर  बाइस  के-सम्बन्ध

 मेहो,  जैसा  भी  कवमउठानेकी  आवश्यकता

 CA)

 होगी  सरकार  उठाएगी  लेकिन  इस  को  हमें
 बाच  करने  की  जरूरत  है।

 12.36  hrs

 PUBLIC  ACCOUNTS  COMMITTEE
 HUNDRED  AND  TWENTIETH  REopRT

 SHRI  P.  V.  NARASIMHA  RAO)
 (Hanamkonda):  I  beg  to  present  the
 Hundred  and  twentieth  Report  of  the
 Public  Accounts  Committee  on  Action
 Taken  by  Government  on  the  recom-
 mendations  contained  in  their  Twelfth:
 Report  (Sixth  Lok  Sabha)  on  New
 Lines  and  Line  Capacity  Works.

 COMMITTEE  ON  PUBLIC
 UNDERTAKINGS

 TWENTY-FIRST  AND  TWENTY-SECOND
 REPorTs

 SHRI  J¥YOTIRMOY  BOSU  (Dia-
 mond  Harbour):  I  beg  to  present  the
 following  Reports  of  the  Committee
 on  Public  Undertakings: —

 {1)  Twenty-first  Report  on  Ac-
 tion  taken  by  Government  on  the
 Tecommendations  contained  in  the
 First  Report  of  the  Committee
 (Sixth  Lok  Sabha)  on  Extravagant.
 and  Infructuous  Expenditure  on
 Entertainment  by  Public.  Under-

 takings.

 (2)  Twenty-second  Report  ‘on
 Action  Taken  by  Government  on
 the  recommendations  contained in
 the  Tenth  Report  of  ‘the  Commit-
 tee  (Sixth  Lok  Sabha)  on  Unusual
 ऊ  High  Expenditure  by  Public

 Undertakings  for  their  Head  Offices.


